



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 63
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXIII. No. 21. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 12 de diciembre de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Yateras, sede del acto provincial por el Primero de Enero

Comenzó la cuenta regresiva



Palenque, capital de la serrana Yateras, se alista para la gran celebración.

Un ambiente de júbilo popular que impulsa la construcción de obras en el sector social y económico-productivo se percibe en el municipio de Yateras, sede del acto provincial por el 67 aniversario del triunfo de la Revolución Cubana.

Entre ellas, se inscribe la nueva casita infantil en la localidad de Arroyo del Medio, la cual no solo mejorará las condiciones de vida de los niños y dará tranquilidad a la familia trabajadora, sino que permitirá cerrar el año con una institución de ese tipo en todos los Consejos Populares del territorio.

La remodelación de la Plaza Polifuncional de Palenque es otra de las prioridades, la cual tendrá nuevo diseño, e incluye pintura, creación de vallas y mejoras en el escenario, lo que tributa al trabajo de los artistas, renovando el entorno sonoro y visual de la cabecera municipal.

En el sector educacional el plan en saludo al triunfo de la Revolución contempla la rehabilitación integral de dos escuelas primarias, ubicadas en Palenque Arriba y en Monte Verde. Asimismo, se avanza en la reparación de los centros estudiantiles que fueron afectados por el huracán Melissa, los cuales al terminarse tendrán mejores condiciones para docentes y educandos.

Entre las aspiraciones de mayor impacto social figura la inauguración de un nuevo bulevar en la cabecera municipal, espacio de esparcimiento pensado fundamentalmente para los jóvenes, quienes allí dispondrán de señal wifi,

ventas de productos locales y estanquillos de comercialización de libros, integrando a actores económicos estatales y privados.

En Yateras, al calor de la efeméride libertaria, se reparará el vial central, planteamiento histórico del municipio, y aunque las labores, a cargo de la Unidad Constructora Militar, no concluirán este año, garantizarán mejoras considerables en la transitabilidad del municipio.

La designación de Yateras como sede del acto provincial por el Primero de Enero no es casual. El territorio logró fortalecer el sistema de trabajo entre las estructuras del Partido y el Gobierno y avanza en la materialización de su estrategia de desarrollo económico y social con amplia participación popular.

Son estables sus resultados en indicadores como el cumplimiento (sobre cumplido) de la ejecución del presupuesto para la atención a barrios vulnerables, la recaudación, el transporte de cargas y pasajeros, las producciones físicas y el programa de la vivienda.

El municipio también exhibe eficacia en el cobro de multas y no tiene empresas con pérdidas, un panorama económico sólido que sustenta las ambiciosas obras ahora emprendidas.

• **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Gradúa nuevos Doctores en Ciencias la Universidad de Guantánamo

La Universidad de Guantánamo (UG) celebró la VIII Graduación Doctoral, en la cual recibieron el título 29 Doctores en Ciencias en diversas áreas del conocimiento como Educación, Cultura Física, Filosofía, Agrícolas y Técnicas.

Las Ciencias de la Educación y la Cultura Física sobresalen entre las especialidades con mayor aporte a las filas de la comunidad científica guantanamera, con 16 y cuatro nuevos doctores, respectivamente, profesionales que defendieron sus tesis en 2023 y 2024.

Engrosaron también las filas de la comunidad científica de la provincia los dos primeros Doctores en Ciencias procedentes de empresas del sector estratégico de la producción de alimentos y se reconocieron a 23 tutores que acompañaron a los graduados durante su tesis doctoral.

Durante la ceremonia se rindió homenaje póstumo a dos distinguidos profesores, los Doctores en Ciencias Miriam Gaínza Gaínza y Raúl Hernández Heredia, por la trayectoria de más de 20 años dedicados a la formación de profesionales.

En las palabras centrales, la Doctora en Ciencias Yurelkis Fernández Maura, vicerrectora de Gestión de la Ciencia, la Investigación y el Posgrado de la UG, señaló que el título es más que un alto grado científico, es un sello de excelencia intelectual donde se cultiva el pensamiento crítico, la capacidad de análisis basada en evidencia y la creatividad para innovar.

Reconoció que en la graduación se destacan resultados vinculados a sectores estratégicos, a producciones con alto valor agregado, al medio ambiente y a la sociedad, y exhortó a los titulados a continuar aportando al desarrollo de la provincia, a elevar la calidad de los resultados de las investigaciones científicas, a no disminuir el rigor y, desde la ciencia, forjar un futuro más sabio y humano.

La UG se destaca como una de las mejores del país en la formación doctoral, con lo cual logra un significativo realce científico en el Alto Oriente.

Al acto asistieron también las Doctoras en Ciencias Osiris Aranda Creagh, rectora de la UG, y Cristina Falcón Torres, metodóloga de grado científico de la Universidad de Ciencias Médicas de la provincia y la Máster en Ciencias Yakirulbis García Castillo, subdirectora de la Dirección General de Educación en la provincia.

La graduación se dedicó al aniversario 45 de la Casa de Ciencia y Progreso, al centenario del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y a los 50 años de la Educación Superior en Cuba y sus redes universitarias.

• **Dayana CABALLERO CÉSPEDES, y Haila CHACÓN RODRÍGUEZ, de la ACN**
Foto: Rudens LOCAL GUERRA



Giolyss Basulto González, entre los 23 graduados que recibieron el título de Doctor en Ciencias.

Maestra para siempre

● Texto y fotos: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Paula Leyva Duperey a sus 74 años conserva una firmeza dulce, de esas que distinguen, o deben hacerlo, a quienes practican el magisterio. Sus manos, a veces temblorosas por los años, muestran las huellas de más de cinco décadas de labor moldeando el alma y el conocimiento de cientos de niños.

La miro mientras imparte sus clases en el quinto grado de la Escuela primaria Pedro Hernández Segura y en cada gesto, letra o fecha histórica grabada sobre el pizarrón parece como si regresase en el tiempo a sus primeros y apasionados días como maestra.

"En 1970, dada la necesidad que tenía el país, me incorporo a esta noble labor. Entonces no era licenciada, pero la urgencia de esos años empujó a muchos jóvenes y respondí. Comencé a estudiar entonces en los sistemas de preparación pedagógica de la época. Hice cinco años de carrera por estudios dirigidos, los sábados, y en 1975 obtuve mi título de Maestra Primaria".

La primaria, sí. Me afirma. Esa enseñanza marcó su destino. Y en especial el primer ciclo. "Siempre trabajé primero y segundo grados, ese es el microciclo donde más años pasé. Me gustaba mucho el primer grado", dice. Cuando le pregunto por qué, suspira con cierta nostalgia: "Porque ahí tú coges al niño con su mente limpia, y eres quien se la vas formando con valores y conocimientos".

Gran parte de la vida de Paula transcurrió en Baracoa. En 10 años llegó allá hasta ser promovida como jefa de ciclo en la Escuela Manuel Fuentes Borges, en La Playa. A la par continuó estudiando. En 1990 se hizo licenciada.

Entonces su camino tenía reservado un regreso especial. "Yo estudié en la escuelita rural de Joa, Baracoa. Allí volví una vez que sentí que estaba más preparada. Trabajé un año, entre lomas, como maestra de multigrado. Me caí varias veces; una vez hasta se me regó el líquido de la rodilla", ríe, recordando el sacrificio y la terquedad de la vocación. Después se mudó a San Antonio del

Sur para estar más cerca de su hija, pero su corazón siempre se mantuvo atado a la serranía y a las aulas. Por eso cuando finalmente llegó la jubilación, que parecía el cierre natural de una vida de entrega, ella decidió volver a contratarse en el sector.

"Doce años más he trabajado de contrato. Una se reincorpora por amor. Porque ya tú te acostumbras a dar clases y no hay otra manera de sentirte a gusto", detalla.

Durante la conversación emergen anécdotas que revelan el impacto silencioso de su labor. "Una vez estaba en el hospital", cuenta, "y un joven pidió que me dejaran pasar. 'Profe, ¿usted no se acuerda de mí? Usted sigue igualita', me dijo el muchacho, y comprendí que era uno de mis hijos del aula. Eso pasa dondequieras. Uno no es una persona más: uno es la maestra".

También recuerda el día en que reprendió fuertemente a un alumno inquieto. "Entonces puse la mano en la mesa y sentí que me la están besando. Me dio un sentimiento aquello que lloré, bueno más bien lloramos los dos. Ahí



Paula lleva 12 años recontratada como maestra.

suepe que a veces lo que les falta a muchos pequeños es cariño, no disciplina".

Paula observa hoy la educación con preocupación. Con la seguridad de quien conoce cada "ladrillo" del sistema repasa sus inquietudes. "Faltan maestros, y la vida te choca..., los salarios no alcanzan, pero aun así tenemos que seguir formando maestros y hay que estimularlos, en especial a los jóvenes,

que deben continuar este legado hermoso cubano".

En la familia de Paula, el magisterio es un río que se desborda: 11 hermanas, cuatro de ellas maestras por vocación. Cada una entiende que la maestra no se queda en la escuela: vive en la cola del pan, en la farmacia, en cualquier sitio donde alguien le diga "profe, pase".

"El maestro debe ser ejemplo dondequiera que esté", sentencia con la fuerza de quien lo ha vivido. "Un modelo de la sociedad. Tú 'tiras' una maestra en la construcción -dice- y te queda el edificio recto, así debe pasar en la vida".

Le pregunto por algún sueño o deseo inconcluso como profesional y no duda. "Que mis alumnos aprendan. Que amen a la Revolución. Que no abandonen su país. En el aula se puede sembrar eso, poquito a poco, como una semillita y que hablen de Fidel todos los días", dice con firmeza.

Para Paula enseñar nunca fue un empleo: fue una forma de vivir, de resistir y de amar. La maestra que nunca se fue -ni piensa irse mientras la salud se lo permita- me da las gracias cuando termino de entrevistarla, pero soy yo quien debería agradecerle. A lo lejos, mientras guarda sus papeles, y me despide, escucho cómo vuelve a repetir algo que resume toda su historia:

"Una vez maestra... maestra para siempre".



La maestra es un ejemplo para sus alumnos, que la quieren como si fuese parte de su familia.



● Por Mayliovys DEL TORO TERRERO
Viñeta: SEMlac Cuba

La violencia, en cualesquiera de sus formas, deja cicatrices imborrables. Ninguna ley, por rigurosa que sea, puede devolver una vida arrebatada, sanar el dolor de una familia destrozada ni borrar el vacío que queda tras perder a un ser querido.

Las leyes, aunque esenciales, solo pueden intervenir una vez que el daño ya se ha hecho, pero no pueden curar el sufrimiento humano, ni restaurar el tejido social que se ha roto de forma irreversible.

En este sentido, ¿cómo podemos romper este ciclo de violencia? ¿Qué estamos haciendo para prevenir el sufrimiento y no solo reaccionar ante él cuando ya es demasiado tarde?

Es cierto que las políticas públicas, las leyes y los mecanismos de justicia son fundamentales para garantizar la seguridad y el bienestar de la sociedad. Sin embargo, la solución real no se encuentra solo en las medidas punitivas o en la represión de la violencia una vez que esta se ha manifestado.

La verdadera transformación comienza mucho antes de llegar a las cifras de víctimas, en la educación y los valores que cultivamos desde el hogar. Las bases de la convivencia humana, de la paz y el respeto mutuo, deben ser sembradas en el núcleo de la familia, donde todo empieza.

Los valores de respeto, empatía, tolerancia y diálogo no son conceptos que se puedan legislar, porque no son meras normas a imponer, sino principios que se deben enseñar y



Criterio

La violencia ¿comienza desde el hogar?



practicar desde pequeños. Es en el hogar, en la familia, donde se forja el carácter de las futuras generaciones.

Un niño que crece en un ambiente de amor, seguridad y comprensión es más propenso a aprender a resolver sus conflictos de manera pacífica, a respetar las diferencias y a encontrar soluciones no violentas ante los desafíos de la vida.

De igual manera, un joven que recibe una orientación moral sólida, que entiende el valor de la vida tanto propia como ajena, aprende que la violencia no es la respuesta, que la agresión nunca debe ser el camino.

La responsabilidad de prevenir la violencia no debe recaer únicamente en las instituciones o en el sistema judicial, sino que es una tarea colectiva que comienza en el seno familiar.

Las familias son la primera escuela de humanidad, el lugar donde los niños aprenden a convivir con los demás y a tratar a los otros con respeto.

Las autoridades, por supuesto, tienen un rol importante en la garantía de la seguridad y la justicia, pero son los padres, los tutores y los educadores quienes tienen el poder de sembrar la semilla de la paz y el entendimiento en las mentes de los jóvenes.

Este reto no es sencillo. No basta con decir que somos una sociedad que condena la violencia, debemos ser una sociedad que cultiva, desde sus cimientos, los principios que la previenen, esos que nacen del hogar.

¿Estamos dispuestos a cambiar la forma en que educamos a nuestros hijos? ¿Estamos listos para asumir nuestra responsabilidad en la construcción de una sociedad más pacífica y respetuosa?

Reducir la violencia en nuestra sociedad no solo es "con leyes punitivas más severas", esas se aplican cuando el mal ya está hecho, reitero. Debemos comenzar con la educación en valores, inculcando una cultura de paz desde los primeros años de vida.

La verdadera transformación social no será posible hasta que logremos hacer de los principios de respeto, empatía y convivencia el fundamento de nuestra vida diaria.

ANUNCIOS Y CLASIFICADOS

Inserta tu publicidad con nosotros

Acércate al Proyecto Ven, de comunicación, para ayudarte a satisfacer tus necesidades de promoción comerciales.

Para ello, Venceremos ofrece la posibilidad a personas naturales y jurídicas de insertar publicidad en nuestros espacios físico y digital, previo contrato entre las partes y aprobación del órgano de prensa, siempre en cumplimiento de lo estipulado en la Ley de Comunicación Social.

Los actores económicos, emprendedores... reconocidos legalmente pueden acceder a este tipo de servicio para publicitar cualesquiera de sus productos comunicativos con fines comerciales en nuestro medio que, jurídicamente, es el único facultado en Guantánamo para ejercer la publicidad y el patrocinio.

Los clientes con ese servicio no solo pueden hacer promociones de venta, anuncios, solicitar publirreportajes... sino también emplear ese recurso publicitario para promover, impulsar, vender o dar a conocer mar-



cas, productos, servicios, eventos o ideas.

Otros tipos de publicidad son los anuncios en banners, soportes digitales que pueden ser animados e inanimados, con ofertas para los clientes que abarcan períodos desde un día o más, según el acuerdo entre las partes.

Aprovecha esta oportunidad. Nuestra plataforma impresa, con 17 mil 200 ejemplares diseminados en este territorio permitirá que te conozcan o tengas mayor alcance; mientras en la red social Facebook tenemos más de 27 mil seguidores.

Contacta con Yailín Cintra Febles, jefa del Departamento de Comunicación, o acude a la sede de este órgano de prensa, sito en Avenida Ernesto Che Guevara, kilómetro 1½. Puedes hacerlo, además, a través del teléfono 5996 4728 o por el email: cip227@venceremos.cu ¡Ven, trabajemos juntos!

¡Diseña los 50 años de la Canción Política!



¿Eres diseñador gráfico o tal vez realizador audiovisual? ¿Te gusta crear imágenes a través de un concepto o idea? Pues la Asociación Hermanos Saíz (AHS) convoca a diseñadores, realizadores audiovisuales, artistas visuales y creadores en general a participar en el Concurso 50x40 campaña gráfica, donde podrás diseñar los carteles y spots promocionales del evento más antiguo de la organización.

La campaña deberá resumir en su visualidad el legado de la canción de autor cubana, su vínculo con las luchas sociales, la defensa de la justicia y los derechos humanos, y su proyección hacia el mundo como trincheras sonoras de dignidad.

Además de incluir las dedicatorias a los aniversarios 80 de los natalicios de Noel Nicola y Silvio Rodríguez, y a los 25 del lanzamiento del primer disco del dúo Buena Fe: *Déjame entrar*, se admitirán como líneas temáticas:

-La trova como expresión de resistencia cultural

-Medio siglo de canto a los héroes, a Cuba, a América y al mundo.

-Arte, juventud y verdad.

-Tradición y contemporaneidad.

¿Cuáles son los requisitos?

-Cartel promocional: formato vertical (70x100 cm o proporción equivalente), resolución mínima de 300 dpi.

-Spot promocional: duración máxima de 60 segundos, en formato horizontal Full HD (1920x1080), con versión adaptable a redes sociales.

-Ambas piezas deben incluir, además de la mención a la 50 edición de la Jornada de la Canción Política, Guantánamo 2025, el logotipo de la AHS, la Dirección provincial de Cultura, el Centro provincial de la Música, el Consejo de las Artes Escénicas y de las Artes Plásticas.

Las obras se recibirán hasta el 4 de abril de 2026, a través de Google Drive al correo electrónico concursoahsguantanamo@gmail.com indicando en el asunto Campaña Gráfica Jornada 50.

La obra ganadora será reconocida públicamente, con el pago del respectivo derecho de autor, ascendente a 50 mil pesos, y la invitación del autor a la Jornada del primero al 4 de agosto de 2026 donde se inaugurará la expo de carteles 50x40 y su autor/a recibirá un diploma acreditativo y estímulos materiales.

¿Qué esperas? ¡Participa ya!

¡Guantánamo canta, Cuba crea, América escucha!

Facilitación social



El guantanamero Leusibio Pelegrín Frómata, vecino de Carretera a Santa María #50 perdió la billetera con todos sus documentos. Solicita que si alguien la encuentra, por favor que lo localice en su dirección o llamarlo al 5023 9617.

El compost casero es una manera sencilla y ecológica de reutilizar los desechos orgánicos del hogar, y obtener un abono natural que enriquece la tierra y mejora la salud de las plantas. Para empezar, no se necesita un gran espacio: basta con un recipiente con tapa, una cubeta o, incluso, una caja de madera. Lo importante es que tenga pequeñas ventilaciones para permitir la entrada de aire.

El compost se forma combinando materiales verdes y materiales secos. Los verdes son restos frescos como cáscaras de frutas, verduras, restos de café y hojas tiernas. Los secos incluyen cartón sin tinta, papel, hojas secas, aserrín o cáscaras de huevo. La clave está en mantener un equilibrio: por cada parte de material verde, agrega dos partes de material



seco para evitar malos olores y controlar la humedad.

Cada vez que añadas desechos, cúbrelos con una capa de material seco y remueve la mez-

Se permuta

La Unión de Periodistas de Cuba, Upec, permuta su casa sede de la organización, sita en calle Martí No. 507 (altos), entre 2 y 3 Norte.

El inmueble cuenta con portal, sala amplia, 3 oficinas, baño, cocina-comedor y terraza con tan-



ques elevados. Se permuta por una similar pero en planta baja. Los interesados, tanto personas jurídicas como naturales, pueden comunicarse para mayor información por los teléfonos 2132 7353 o 2132 3861.

Casa en venta, óptima para vivir o veranear

En una pequeña elevación próxima a la playa de Imías, en el municipio homónimo, libre de las avenidas de agua, se vende una vivienda con las características óptimas para quien deseé disponer de un sitio seguro y confortable para vivir o veranear.

La morada, recién construida, es de placa y dispone de baño y meseta encapados, habitación, cocina-comedor, patio amplio circundante, tanque elevado, cisterna y placa libre. Sus documentos legales están en regla y, por demás, cuenta con una casa de desahogo aledaña.

Los interesados en la oferta, tentadora, además, para quienes practican y disfrutan del arte



de pescar, deben llamar a Eladio Díaz Matos al teléfono 5662 0312, o a Reinier Rodríguez Martínez al 5481 3608.

También pueden contactar con ellos personalmente en la vivienda ubicada en 8 Sur número 206, entre Serafín Sánchez y Agramonte, barrio Isleta.

cla una vez por semana. El movimiento permite que entre oxígeno, acelera la descomposición y evita que el compost se compacte. Si notas que está muy húmedo, añade más secos; si está demasiado seco, rocía un poco de agua.

El proceso suele tardar de dos a tres meses. Sabrás que está listo cuando tenga un color oscuro, textura suelta y un olor similar a la tierra húmeda. Luego puedes aplicarlo directamente en macetas, huertos o jardines, mezclándolo con la tierra para mejorar la retención de nutrientes y hacer que tus plantas sean más fuertes y saludables.

Hacer compost no solo reduce la basura doméstica, sino que también ayuda al medio ambiente y aporta un fertilizante natural de gran calidad.

Curiosidades

¿Sabías que más del 60 por ciento de los consumidores considera que la experiencia del cliente es tan importante como el producto en sí? Esto implica que cuando las marcas logran ofrecer experiencias positivas, no solo aumentan la satisfacción del cliente, sino que también fomentan la lealtad y las recomendaciones.

La importancia de la experiencia del cliente resalta la necesidad de que las empresas se enfoquen en brindar un servicio excepcional y en crear interacciones memorables. Esto se traduce en un aumento de las ventas, una mayor retención de clientes y una ventaja competitiva en el mercado.

Invertir en la experiencia del cliente es esencial para las marcas que buscan construir relaciones duraderas y exitosas con sus consumidores.

Llegar a toda Cuba, única misión

● Texto y foto: José Manuel LÓPEZ BLANCO

La expedición juvenil *Mis manos por Cuba*, coordinada por el Comité Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), e impulsada por varios ministerios, desarrolló un recorrido nacional por las Casas de Altos Estudios de todo el país con el objetivo de promover el diálogo y el análisis sobre el Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía.

Dividida en grupos para atender Oriente, Centro y Occidente, la expedición, que comenzó el recorrido por Guantánamo, mantuvo intercambios en la Facultad de Cultura Física José María Queralt, la sede universitaria Regino Eladio Botí y la Universidad de Ciencias Médicas.

Jorge San Román Valdés, del Ministerio de Relaciones Exteriores; Shalim de la Caridad García Coll, de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, y Yamilka Álvarez Contreras, de Energía y Minas, son jóvenes que encabezaron la expedición e intercambiaron sobre diferentes temáticas con los universitarios.

“Es una experiencia retadora explicar estos asuntos y escuchar a los estudiantes que, además de los problemas que los afectan, esbozan posibles soluciones que a nivel de país pueden implementarse”, refirió San Román Valdés.

“No es la primera expedición que se realiza por todo el país, pero sí es una oportunidad de acercarse más a los universitarios que nos acogieron muy bien y nos reflejaron las potencialidades en cada una de sus sedes de Altos Estudios”, comentó Álvarez Contreras.



Integrantes de la expedición *Mis manos por Cuba*.

Proyectos como *Mochila al hombro*, en la sede Raúl Gómez García, o la *Guerrilla 13 de Marzo*, de la FEU en Ciencias Médicas, fueron protagonistas del proceso de recuperación y partícipes en los centros de evacuación durante el paso de los huracanes Oscar y Melissa.

García Coll, representante del Ministerio de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, asegura que transmitir las experiencias desde el trabajo en las comunidades

“nos permitió conocer que también desde las universidades los jóvenes asumen una labor humanista apoyando ante cualquier evento que pueda afectar a la provincia”.

Para San Román Valdés, por su parte, este recorrido es sin lugar a duda un reto y una gran responsabilidad, así lo confirmó a *Venceremos*.

“Este proceso es una tarea de impacto para nosotros como jóvenes, no solo es analizar el plan de gobierno, sino también

socializar las experiencias que tenemos aplicadas en la capital y cómo llevarlas a las demás provincias, retroalimentándonos con las prácticas que desarrolla la juventud universitaria.

El plan de gobierno que se analiza durante el recorrido de la expedición se traduce en acciones específicas para tributar al objetivo principal de la máxima dirección del país, impulsar el desarrollo económico y sostenible ante el complejo contexto que afronta la nación.

Los encuentros con los docentes guantanameros abarcaron temáticas como la bancarización, los altos precios del mercado no estatal, la compleja situación epidemiológica y la venta de módulos a los estudiantes, e insistir con las pesquisas y el mantenimiento de la higiene en los barrios.

Mis manos por Cuba, como las excursiones anteriores, tuvo como objetivo principal temáticas como el impacto del bloqueo y la situación electro-energética en el país.

“Es destacable cómo los universitarios guantanameros dan el paso al frente, y han dicho presente ante cualquier evento que requiera su apoyo, demostrando el altruismo en cada uno de los fenómenos naturales y sociales que han afectado a la provincia.

“Las jornadas de intercambio para nosotros han sido positivas porque con nuestros conocimientos como funcionarios de ministerios logramos un diálogo más cercano con los jóvenes”, destacó San Román Valdés, quien a la vez reconoce este actuar de los miembros de la UJC y la FEU en el Alto Oriente cubano.

Los hechos son sagrados

● Entrevista con Luis Figueras Pérez, combatiente del Ejército Rebelde, historiador y Premio de Cultura Comunitaria 2025 en la categoría de Personalidad Destacada

● Texto y foto: Roxana de la Caridad FLORIÁN SILVERIÑO

Descendiente de pedagogos e historiadores, Luis Figueras Pérez heredó la curiosidad y la pasión para continuar con el legado familiar. Nació en 1942, en plena Segunda Guerra Mundial, hecho que años después despertó su interés por la historia.

A pesar de las carencias económicas por las que su familia atravesaba en su niñez, recuerda con cariño sus primeros acercamientos al estudio de la asignatura.

“Desde chiquito me interesó la historia. Recuerdo muchos hechos contados a través de los muñequitos que en mi época no eran animados en cines, sino a través de revistas con caricaturas, en las que aprendí sobre la Segunda Guerra Mundial y la lucha contra el fascismo. Hasta solía dibujar los personajes que veía en ellas.

“En mi adolescencia, con el sacrificio de mi padre, ingreso tiempo después al Colegio Sagrado Corazón de Jesús, hoy Secundaria Básica Pedro A. Pérez, donde se daba Historia de la religión, que a pesar de ser una narración un tanto subjetiva nos motivaba a los más inquietos a buscar en otras fuentes”, relata Figueras.

En el Colegio Sagrado Corazón, Luis lee por primera vez lo que en ese momento se consideraba literatura subversiva, como el periódico *Sierra Maestra*. Muchos de sus amigos del barrio, adolescentes por lo general ya pertenecían al Movimiento 26 de Julio, lo que terminó a largo plazo inmiscuyéndolo en el proceso revolucionario.

“Tenía un amigo, unos años mayor que yo, Manuel Moriya Núñez, o Nini, como le decíamos, que ya pertenecía a una célula del Movimiento 26 de Julio. Él nos contaba cosas siempre que podía, hasta que tiempo después, en 1957, nos enteramos que fue asesinado cubriendo la retirada de sus compañeros tras un alzamiento en el antiguo barrio de Filipinas.

“La muerte de Nini hizo que muchos de los que jugábamos con él nos acercáramos más al M-26-7. Ninguno pasábamos de los 15 años, así que en un principio nos daban tareas sencillas porque éramos algo imprudentes, incluso, los más maduros nos miraban con un poco de temor, pues la inmadurez nos llevó a hacer acciones sin autorización que entorpecieron otras”, recuerda.

Tras ser acosado y amenazado por uno de los asesinos del régimen de Batista, Romelio Otamendi Wilson (Miñingo), Luis es destinado a la Columna 18, bajo las órdenes de Félix Pena Díaz en 1958. Esto marcaría la posterior labor investigativa de Figueras, razón por la cual la mayoría de sus trabajos publicados reflejan los hechos de dicha época.

“El triunfo de la Revolución fue un momento de inmensa alegría. Cuando regresamos, todos nos abrazaban, no podíamos caminar de tantas personas emocionadas. Me licencié provisionalmente del Ejército Rebelde para continuar con mis estudios. Seguí investigando y recopilando documentos de la época porque en la sangre de un historiador está el tener una memoria de los tiempos que vive.

“Hablo de todo este contexto porque en mis investigaciones trato a profundidad los hechos de esa etapa, pues tengo un compromiso con ella. Además, porque a veces leo publicaciones de momentos históricos que yo viví, que no concuerdan con lo que en realidad pasó. La historia no es lineal, está cargada de conflictos y contradicciones cuyas soluciones son la ruta del progreso”,



Luis Figueras Pérez.

argumenta el historiador.

Entre sus obras publicadas por la editorial guantanamera El Mar y la Montaña se encuentran libros como *La lucha clandestina en Guantánamo 1952-1958*, y *Guantánamo, insurrección, aportes para una cronología crítica 1958*, ambas obras junto a su esposa Marisel Salles Fonseca.

Luis ha dedicado parte de su vida a la pedagogía, de la cual se enorgullece debido al alcance profesional de muchos de sus alumnos y al recuerdo que ellos aún guardan de él. Su deseo de transmitir conocimientos no termina en las aulas, pues desde 1999 lleva un espacio de historia en la revista radial *Por el dial*, de la emisora CMKS, Radio Trinchera Antimperialista, donde pretende desarrollar el pensamiento crítico del oyente a través de la historia.

“En la radio trato de no solo anunciar una efeméride, porque una cosa es el hecho y otra incursionar de manera crítica en su cau-

sidad, contextos y consecuencias. Suelo convocar al análisis en vez de imponer. Por esta razón siempre termino con la frase: Los hechos son sagrados, la opinión es libre, pues los sucesos no cambian, pero pasan por la percepción de quien los analiza.

“Trato siempre de tocar temas nuevos. Por eso vivo actualizándome, descargo información de Internet y la contrasto con la bibliografía que tengo. Al parecer, a la gente le gusta el espacio, porque muchos me reconocen en la calle. Siempre estoy abierto a los comentarios, de hecho, me gusta que lo hagan para así poder mejorar la sección”, explica.

En su largo recorrido desde la lucha revolucionaria, su paso por Educación y en el sector de la Cultura, Figueras ha obtenido varios reconocimientos, como la Medalla de combatiente del Ejército Rebelde, la de la Lucha clandestina e internacionalista, la Distinción por la Cultura Nacional, La Fama, y recientemente fue galardonado con el Premio de Cultura Comunitaria 2025 en la categoría de Personalidad Destacada.

“El Premio de Cultura Comunitaria es un reconocimiento a un esfuerzo de años y, sobre todo, a un resultado. Aunque no lo pedí, es una motivación por estar activo y a mantener la conexión con la historia. Aunque físicamente no esté en el mejor momento, a nivel mental sí lo estoy, con una visión que me gustaría haber tenido cuando joven. Tengo una visión más clara ahora de los procesos que viví.

“Continúo con el programa radial, porque se necesita seguir incentivando la cultura del debate en todos los escenarios posibles y desde la enseñanza de la historia esa es mi ayuda. Ir creando un pensamiento que se basa en la idea de que: solo sirve dignamente a la Revolución, el que, a riesgo de ser tomado por su enemigo, la defiende sin temblar de quienes la comprometen con sus errores”, concluye.

Guantánamo y la contingencia energética

● Entrevista con el ingeniero Edel Aldana Villar, director técnico de la Empresa Eléctrica en la provincia

● Por Mayliovys DEL TORO TERRERO
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES y Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

La crisis energética que vive el país ha dejado de ser una sucesión de apagones esta semana. Cortes eléctricos de alrededor de 20 horas, provocados por críticas averías, déficit de combustible importado, entre otros factores, se suman a la compleja situación energética nacional.

Para desentrañar esa complicada madeja y entender (al menos) la situación, Venceremos dialogó con el ingeniero Edel Aldana Villar, director técnico de la Empresa Eléctrica en Guantánamo, una provincia que, como todas, sufre los rigores del déficit, pero que también implementa protocolos, en medio de la escasez.

El lunes 8 de diciembre fue descrito como un día de “afectación total”, con un promedio de 20 horas y 36 minutos sin electricidad en Guantánamo, ¿cómo se toma la decisión de qué circuitos se mantienen y cuáles no? ¿Existe realmente un horario de rotación estable?

La actual situación energética del país continúa siendo muy crítica, de ahí que nuestra provincia se encuentra operando bajo el esquema de máxima capacidad apagable.

Eso significa que todos los circuitos eléctricos que pueden ser desconectados están afectados y que su restablecimiento será en la medida en que el sistema electroenergético mejore sus condiciones.

El concepto de rotación como se conocía con horarios predecibles por zonas es imposible. La decisión ahora es dinámica y se basa en la disponibilidad en tiempo real del Sistema Eléctrico Nacional (SEN) y las prioridades vitales innegociables.

Cuando decimos que el promedio en la provincia fue de 20 horas y 36 minutos, hay circuitos que superaron ampliamente ese tiempo, como en Maisí, Baracoa, Imías y San Antonio del Sur, que llegaron, incluso a 30 horas continuas, y otros que estuvieron menos tiempo.

A los que denominamos “circuitos no apagables” son circuitos que, bajo ninguna circunstancia, entran en el esquema de desconexión porque alimentan instalaciones de primera necesidad o, de manera más sensible, viviendas donde residen niños con condiciones de salud críticas, que dependen de equipos médicos las 24 horas del día.



Aldana Villar explica que ante la crítica situación energética nacional, Guantánamo se encuentra operando bajo el esquema de máxima capacidad apagable.

Para ellos, un apagón es un riesgo mortal. En el municipio de Guantánamo tenemos cuatro casos de ese tipo, uno en la zona norte, dos en el centro y otro en el área sur. A cada vivienda les suministramos desde dos circuitos independientes. Así, si el Sistema requiere apagar uno, automáticamente la vivienda se alimenta del otro.

Esa es la razón técnica y humanitaria por la que algunos sectores, como parte del sur de la ciudad, puedan percibir cortes menores; no es una desigualdad arbitraria, es una medida de protección a la vida. Lo mismo se aplica al Hospital Pediátrico Pedro Agustín Pérez (ubicado al sur de la ciudad) y al Hospital Octavio de la Concepción y de la

Pedraja, de Baracoa. Estos son los únicos horarios fijos que quedan. Del resto de los circuitos, la inmensa mayoría entran en lo que llamamos “el bloque de máxima afectación”, y su servicio depende exclusivamente de los Megawatt (MW) que el SEN pueda liberar en cada momento. No hay planificación posible más allá de unas pocas horas.

Adentrémonos en el estado actual del Sistema. Usted ha utilizado el término “situación crítica extrema”. ¿Qué conjunto de factores definen esta contingencia?

Es la confluencia de problemas estructurales de larga data, con averías agudas y simultáneas. La base está en el déficit de generación.

Sobre eso, en la generación base, que son las grandes termoeléctricas. En este momento tenemos fuera de servicio por averías en caldera a la Unidad 5 de Mariel, la 3 de Cienfuegos, la 6 de Nuevitas, y la 6 de Renté.

Estas no son paradas programadas, son fallos técnicos que, por la naturaleza del equipo, requieren tiempo solo para el diagnóstico, pues la caldera debe enfriarse completamente antes de que los técnicos puedan, incluso, evaluar el daño.

A esto se suma la Unidad 2 de Felton, con una avería de largo plazo. Paralelamente están en mantenimiento (programado o prolongado) las dos unidades de Santa Cruz y la Unidad 4 de Cienfuegos, que aún no se reincorpora.

Pero la situación es más compleja aún. La generación distribuida de las plantas más pequeñas que usan fuel oil o diésel, y que deberían aliviar la carga tiene 98 centrales eléctricas inoperativas en todo el país, lo que representa 895 MW que no podemos producir.

La causa principal es la falta de combustible diésel especial, que es importado. No lo producimos aquí. A eso se le suman 83 MW más por falta de lubricantes. En total, 978 MW de la generación distribuida están bloqueados por problemas logísticos de insumos importados. Esta capa de generación, que debería ser nuestro alivio táctico, está prácticamente anulada.

Con ese panorama, ¿cuál fue la ecuación para la noche del martes? ¿Qué disponibilidad había y qué déficit se enfrentaba?

Para el pico nocturno del martes 9 de diciembre, pro-

yectamos una disponibilidad de apenas mil 300 MW. La demanda esperada era de unos 3 mil 200 MW. Eso nos dejó con un déficit de mil 900 MW, que es una cifra muy elevada.

Traducido a la experiencia ciudadana, significa que, en el mejor de los casos, la mayoría de los circuitos volvieron a experimentar afectaciones de 19 a 20 horas, similar a lo de este lunes.

Usted mencionó un fenómeno colateral: las averías en la red de distribución provocadas por los usuarios al regresar el servicio. ¿Podría explicar?

Es un problema operativo muy severo que agrava la situación. La población, comprensiblemente, conoce que los períodos de electricidad son breves, de dos a tres horas como máximo. En el momento en que el servicio se restablece, se produce un encendido masivo y simultáneo de aires acondicionados, refrigeradores, bombas de agua...

Este “factor de coincidencia” de la demanda genera un pico de carga instantáneo que, muchas veces, supera la capacidad de los transformadores de distribución y las protecciones de los circuitos provocando nuevos disparos y averías.

Es un ciclo frustrante para todos: nosotros restablecemos un circuito, y a los 10 o 15 minutos se cae de nuevo por sobrecarga. Solo al amanecer de este martes recibimos más de 100 quejas por ese tipo de fallos puntuales, que está saturando y dañando la red de distribución.

Ante este escenario ¿cuál es el pronóstico de recuperación?

La ruta de recuperación, siempre frágil, está supeditada a las termoeléctricas. Si los equipos de reparación logran cumplir con los plazos estimados, de 48 a 72 horas deberíamos empezar a ver la reincorporación paulatina de alguna de las unidades actualmente en avería.

Eso es fundamental, porque la generación base es la que estabiliza la frecuencia y los parámetros técnicos de todo el Sistema Eléctrico Nacional. Solo con una base más sólida, la generación distribuida (si logra combustible) y las fuentes renovables pueden integrarse de manera efectiva.

Por lo tanto, el pronóstico es que, si no surgen nuevas averías, podríamos comenzar a ver una ligera mejoría en la disponibilidad a partir de este jueves o viernes.

Nuestro trabajo es gestionar esta crisis con el máximo rigor técnico y con la prioridad absoluta puesta en proteger los servicios esenciales y la vida de los más vulnerables.



La contingencia energética imposibilita planificar horarios de apagones, de ahí la incertidumbre popular para realizar sus tareas domésticas.

Café a futuro

• Texto y fotos: Roxana de la Caridad FLORIÁN SILVERIÑO

“¿Puedo grabar la entrevista?” -pregunté en consideración a la ética de mi vocación.

“Claro! Quien tiene miedo a ser grabado es porque no sabe lo que está diciendo” -respondió alegremente.

En ocasión de la celebración del Festival Chocolate con Café, Venceremos dialogó con Michele Curto, presidente de BioCubaCafé S. A., hombre que inspira confianza con solo verlo. Habla de la primera empresa mixta del Sistema agroforestal cubano, la que se singulariza por introducir en el país la producción de café orgánico certificado con una propuesta integral para el desarrollo de la comunidad y su gente; apuesta por un producto limpio y potencia su preservación y su responsabilidad social, a la vez que fomenta las buenas prácticas agrícolas para mejorar el rendimiento de los cultivos y de la calidad del aromático rubro.

Asegura que, a solo dos años de creada, la entidad avanza a paso firme, no solo en el ámbito nacional, sino también en el internacional. Habla con confianza de la producción orgánica de café y de la cultura agrícola que se gesta a través de su firma.

“A pesar de que nuestra empresa es muy joven hemos dado pasos significativos y tenemos una posición fuerte en el mercado internacional. Hace un año presentábamos el posicionamiento del café Tierra Cuba en el aeropuerto de Ámsterdam, y hoy varios aeropuertos nos piden abastecer sus cafeterías con el producto. Hemos entrado a 42 mercados, y hace poco se sumó a la lista Emiratos Árabes.

“Por otro lado, consolidamos alianzas con la oficina de los conservadores y con las autoridades de los municipios cafetaleros cubanos para asegurar nuestra ruta como empresa mixta. Además, nos interesa que todos los nacionales tengan acceso a este café a un precio accesible, el cual tiene un control respetuoso del proceso agrícola en cada una de sus etapas”, argumentó.



Michele, presidente de la empresa mixta BioCubaCafé S. A.



Café 155 Aniversario Guantánamo, homenaje al Título de Villa de la urbe del Guaso. El producto evoca la riqueza natural y cultural del territorio extremo oriental cubano.

BioCubaCafé S. A. no se limita a la producción, también tiene un impacto en el desarrollo de la gente y las comunidades donde trabaja, incluso, favoreciendo al campesino de las zonas cafetaleras afectadas por eventos meteorológicos. El apoyo de la empresa ha sido vital para que no decaiga la producción.

“En los últimos dos años nos golpearon eventos naturales. Primero el huracán Oscar en Maisí, y este año Melissa, que afectó al oriente completo, no obstante, tenemos datos muy esperanzadores. Antes de la creación de BioCubaCafé el cumplimiento estimado de la zafra era del 32 por ciento del plan, el año pasado llegamos al 54 por ciento gracias al aumento del precio de la lata de café y a las primeras acciones de estímulo a la producción.

“Este año, muchos de los municipios afectados por el huracán ya tenían entre un 80 por ciento y 85 por ciento del café cosechado, y aunque los datos aún no están procesados estimamos la mejor cosecha de los últimos años. Además, logramos distribuir en las 14 empresas de todos los municipios, combustible, cemento, puntillas, medios de trabajo, zapatos, botas, machetes. Todo paso a paso para ir mejorando las condiciones”, continuó.

Este año la empresa lanzó el café 155 Aniversario Guantánamo, en honor al otorgamiento del Título de Villa a esta ciudad. También a su gemelo Santiago 510 Aniversario. Ambos productos son la esencia de sus lugares de origen, uno de la Sierra Maestra y otro de Sierra Cristal, y han generado gran aceptación en el público.

BioCubaCafé S. A. se esfuerza por crear un estado de bienestar para sus trabajadores y asegurar el futuro de todo el entramado histórico-cultural que tienen las tierras cafetaleras, muchas declaradas Patrimonio de la Humanidad.

“El productor no está buscando solo herramientas de trabajo, aunque sean necesarias, el objetivo real es crear condiciones de vida próspera en la montaña para él, su familia y las siguientes generaciones. Esto lo impulsamos al aumentar el precio de la lata de café, por ejemplo, de 311 CUP en el primer año, por cada lata, a 550 CUP hoy por hoy.

“Además, cada 10 latas entregamos a un precio de mil 400 CUP, un módulo alimenticio evaluado entre los 6 mil y 8 mil CUP. Aunque sabemos que no es suficiente tenemos más en la medida en que aumente la exportación, los rendimientos industriales y una gestión económica más eficiente”, explicó.

Para asegurar el legado cafetalero BioCubaCafé S. A. decidió abrir sus puertas el pasado mes de agosto a estudiantes de la Universidad de Oriente tanto de Agronomía como de Periodismo y Comunicación Social.

Los estudiantes llevaron tareas de promoción y aprendieron sobre el proceso del cultivo, recolección y comercialización del café, adentrándose además en su historia.

“No existe el café sin jóvenes, si el café quiere un futuro debe ser el futuro. Es responsabilidad nuestra como empresarios tener una gestión económica capaz de demostrarle a los jóvenes que el café puede ser la mejor ocupación del oriente de Cuba.

“Nosotros como empresa mixta y como parte del sistema cafetalero le respondemos a los jóvenes: ¡Vengan con nosotros! Abran puertas y ventanas con nosotros, mejoraremos esta cadena productiva, los necesitamos”, concluyó.

Contigo



• A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de **Contigo**! Recientemente celebramos en Cuba el Día del Constructor. Y quizás por eso decidimos recorrer las siete maravillas de la ingeniería civil cubana, aquellas seleccionadas por la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba en 1997 como testimonio del ingenio y la audacia de nuestros constructores.



Foto: Cuba Arte

Viaducto La Farola

Es el enlace imprescindible entre Guantánamo y Baracoa, aquel camino de curvas espectaculares que desafía la montaña. Con 30 kilómetros de recorrido, se construyó volando sobre precipicios, con pilotes incrustados en la roca y vigas montadas en condiciones extremas. Muchos cimientos se cavaron a mano en pendientes del 70 por ciento, con obreros sostenidos por sogas. Una obra que es leyenda, símbolo del tesón y la valentía constructiva.

Acueducto de Albear

La más antigua de todas y todavía una de las más impresionantes. Diseñado por el ingeniero Francisco de Albear y Lara, comenzó a brindar servicio en 1893, y hoy continúa suministrando más del 15 por ciento del agua de La Habana -144 mil metros cúbicos diarios!- sin necesitar combustible para funcionar.

Sifón del alcantarillado bajo la bahía de La Habana

Imagina evacuar las aguas albañales por gravedad, y por debajo de la bahía habanera. Así nació este sifón, cuya construcción exigió estudios de vientos, mareas y registros meteorológicos minuciosos. Con un costo de más de 9 millones de pesos, se concluyó dos años antes de lo previsto.

Carretera Central

Desde el Capitolio de La Habana, dos ramas se abren hacia los extremos del país en un recorrido de mil 139 kilómetros (km). Se construyó en tiempo récord: tres años y nueve meses, avanzando 23,5 km por mes. Promovió el desarrollo económico y turístico, y su pavimento ha resistido más de 90 años de uso: una columna vertebral que une a Cuba de punta a cabo.

Edificio Focsa

Construido durante dos años y cuatro meses, totalmente sin grúas, este edificio marcó un antes y un después en la arquitectura habanera. Era el segundo edificio de hormigón más alto del mundo en su momento y la segunda obra de su tipo a nivel internacional. Con 30 pisos de apartamentos, nueve de usos múltiples y 121 metros de altura, el Focsa integra viviendas, oficinas, estudios de radio y televisión, restaurantes y servicios varios: una verdadera ciudad vertical que transformó el paisaje capitalino.

Túnel de la bahía de La Habana

Para evitar rodear la bahía durante más de media hora, se construyó esta monumental obra en 1958: de 733 metros bajo el agua, a 12-14 metros de profundidad. Sus cajones de hormigón prefabricado se ensamblaron en un proceso complejísimo y arriesgado, con 30 meses de trabajo continuo, equipos especiales y hasta la presencia de tiburones curiosos. Cuenta con drenaje eficiente, iluminación, ventilación, compuertas de seguridad y cuatro pistas de tráfico.

Puente de Bacunayagua

Con 103,50 metros de altura y 313,50 metros de largo es el puente más alto de Cuba. Sus semiacos de acero laminado, las vigas de 47 toneladas y su cimentación directa en roca lo convierten en una joya estructural. De 2011 a 2015 fue restaurado para garantizar su estabilidad por otras dos décadas.



Un guantanamero gana Concurso trovadoresco en Holguín

El trovador guantanamero Javier Zaldívar Santoya resultó ganador del Concurso de trova y poesía *El árbol que silba y canta*, principal atractivo de la vigésimoquinta edición del evento *El verso de la miel*, celebrado recientemente en el municipio holguinero de Báguanos.

El repertorio ganador contenía canciones como *Tu calor*, *Flotar en blanco*, y *Sofía*, reconocidas por la autenticidad de la letra y la solidez interpretativa, sobresaliendo entre las propuestas finalistas seleccionadas por el jurado.

"Estoy súper contento con el resultado, aunque la verdad compartí el premio con los demás trovadores, porque para mí no hay mejor ni peor obra, solo hay trovadores y arte. Es un reconocimiento a mi arte en un contexto en que muchas veces no somos valorados como artistas, a pesar de dar lo mejor al público", expresa Javier.

Para esta edición, el certamen convocó a trovadores y poetas de varias provincias, quienes enviaron grabaciones de sus composiciones como fase inicial del proceso. A partir



Javier, ganador del concurso *El árbol que silba y canta*, interactúa con la comunidad.

de esas muestras, el jurado escogió a los creadores que pasarían a las jornadas presenciales, donde las presentaciones en vivo constituyen la prueba definitiva para determinar al ganador.

En ese escenario, Zaldívar exhibió una proyección escénica convincente, interacción efectiva con el público y un enfoque interpretativo coherente con la esencia trovadoresca del evento. La calidad literaria de sus textos aportó un sello distintivo que terminó por inclinar la balanza a su favor.

"Báguanos es un lugar acogedor, se puede sentir la calidez de su gente. Visitamos muchas comunidades y centrales azucareños, porque ese es uno de los objetivos por los cuales surge el evento, cantarle a los trabajadores de los centrales. Son personas humildes y de muy buena voluntad", cuenta el trovador.

Con ese resultado, el artista suma un nuevo reconocimiento a su trayectoria en el movimiento trovadoresco de Guantánamo, territorio donde ha desarrollado una obra que combina sensibilidad poética y compromiso con la canción cubana contemporánea.

• Roxana de la Caridad
FLORIÁN SILVERIÑO
Foto: Cortesía del trovador

A las puertas la Fiesta a la Guantanamera

La XIX edición de la Fiesta a la Guantanamera llega al Alto Oriente cubano, del 15 al 18 de diciembre, cita que convierte al territorio en un gran escenario de tradición e identidad.

El evento estará dedicado al aniversario 155 de la declaración de Villa a Guantánamo, al 110 del natalicio del pianista y compositor Luis Martínez Grinán, al 80 del Centro de Bienestar de los Antillanos Británicos y del Grupo Changüí Guantánamo, así como a la conservación del patrimonio caribeño, y a la vida y obra del guantanamero ausente.

La apertura oficial será en la Casa del Changüí Chito Latamblé, donde se dará la bienvenida a portadores, artistas y participantes entre música y bailes tradicionales.

El programa incluye galas artísticas, conciertos, exposiciones, presentaciones literarias, encuentros de agrupaciones portadoras y el XXVI Simposio de los Pueblos



del Caribe.

Entre las novedades sobresale la presencia del grupo Impulso Teatro, que se presentará en el Teatro Guiñol con una puesta contemporánea, que contará con la presencia del reconocido actor y director Carlos Pérez Peña, Premio Nacional de Teatro, cuya participación aporta destaque a la programación escénica de esta edición.

El día 18 se entregará la Distinción Hermanadad, reconocimiento a quienes sostienen la identidad cultural guantanamera, de esa forma la Dirección provincial de Cultura asegura a guantanameros, y de fuera de este territorio, una celebración de lujo que retoma espacios tradicionales y suma nuevas propuestas para justificar el arte del extremo oriental de Cuba.

• R. C. F. S

Son cubano, Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad

El son cubano fue declarado Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Unesco, durante la sesión del Comité que tiene lugar en Nueva Delhi, India.

La decisión reconoce el profundo arraigo de ese género músico-danzario en la identidad nacional y su trascendencia mundial. El expediente presentado ante la Unesco fue elaborado por los portadores de la tradición, con el acompañamiento del Centro de Investigación y Desarrollo de la Música Cubana, el

Instituto Cubano de la Música, el Consejo Nacional de Casas de Cultura y el Consejo Nacional de Patrimonio Cultural.

Nacido en la región oriental, el son sintetiza el mestizaje entre las culturas africanas e hispanas que dieron origen a la nación. A lo largo del tiempo ha generado múltiples variantes, proyectándose desde las comunidades rurales hasta los escenarios urbanos.

Con esta inscripción, el son cubano pasa a formar parte del selecto conjunto de manifestaciones nacionales que han obtenido reconocimiento internacional, como la rumba, el punto cubano,

la tumba francesa, las paellas del centro del país y el bolero. El hecho reafirma el compromiso del Estado cubano con la salvaguarda del patrimonio vivo y su transmisión a las nuevas generaciones.

La noticia es un tributo a la creatividad popular, a la alegría de los cubanos y a todos los soneros del mundo que han mantenido vigente una tradición esencial de la cultura nacional. El país comparte hoy este orgullo, consciente de que el son es una de las expresiones más sólidas y queridas del acervo cultural de la Isla.

• R. C. E. S.

Arlen López por la plata en Mundial

El bicampeón olímpico Arlen López peleaba al cierre de esta edición por su pase a la final del Campeonato Mundial, de la Asociación Internacional de Boxeo (IBA), en Dubái, en donde intercambiaría puños con el uzbeko Javohir Ummataliyev, campeón del orbe en Taskent 2025.

Arlen, en los 80 kilos, fue el único que sobrevivió por la escuadra cubana en la jornada del miércoles, cuando cayeron el guantanamero Giorvis Salfrán (51 kg), el santiagueño Fernando Arzola (+92 kg) y el camagüeyano Julio César La Cruz (92 kg).

Arlen superó al tayiko Nekruz Salimov, en una cerrada justa que terminó 4-3 a su favor, y cayeron el subtitular de la Copa del Mundo de Colonia 2023, Giorvis Salfrán (51 kg), unánime ante Rudolf Garboyan, de Armenia, y con la misma votación el subcampeón mundial en Taskent 2023, Fernando Arzola (+92 kg) ante Arman Makhanov, de Uzbekistán.

En tanto, el dos veces áureo bajo los cinco aros y pentacampeón del orbe Julio César La Cruz se vio superado 4-1 ante el uzbeko Turabek Khabibullayev, oro en el Mundial de Boxeo Aficionado de World Boxing en Taskent 2025.

La final tendrá lugar este sábado 13 de diciembre.

• José Manuel LÓPEZ BLANCO

Jamaiquinos se ratificó campeón de la Copa Amistad de Softbol

El equipo de Jamaiquinos ganó invicto la XV Copa Amistad de Softbol para jugadores veteranos, celebrada en la ciudad de Guantánamo del 4 al 7 del mes en curso, con la presencia de La Habana, Santiago de Cuba y tres conjuntos locales.

Los triunfadores se impusieron en los cuatro choques de la clasificación, y en la final, a la que llegaron sembrados por el sistema page, derrotaron a La Habana cinco carreras por cero, con hermético pitcheo del derecho Jonny Urgellés, quien ponchó a cinco rivales y solo permitió dos jis.

El lanzador Omar Arrocemena, panameño que jugó por La Habana, constituyó un digno rival de Urgellés, pues limitó la fuerte ofensiva de los ganadores, favorecidos por reiterados y costosos errores de los habaneros.

En el tercer puesto quedó Santiago de Cuba, perdedor frente a La Habana en el juego por el pase a la final. Los capitali-

nos vencieron en ese partido al diestro Jorge León (el Chino), un maestro del box, sobre todo, por sus rompimientos. A favor de este hay que decir que también fue mal defendido por sus compañeros.

De esa manera, Jamaiquinos ratificó su condición de campeón de la Copa Amistad, pues también se había adjudicado el triunfo en la edición de 2024.

Seguido de los tres primeros puestos mencionados se ubicaron los equipos de Etecsa y de Vitilla. En el caso de Etecsa llama la atención su pobre desempeño, pues nos tiene acostumbrados a luchar siempre por el primer lugar.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN



Seleccionan a los mejores atletas locales de 2025

La canoísta Yarisleidis Cirilo, plata en el Mundial en el C-1 200 m y titular en el Mundial Sub-23, encabeza la lista de los mejores atletas de la provincia en 2025, la cual incluye también entre los mayores al tripista Lázaro Martínez, bronceado en el Mundial de Tokio y campeón del NORCECA de Atletismo México 2025, y al boxeador Arlen López, quien participa en el Campeonato Mundial de la IBA.

En la categoría de novato destaca Diorgina Castillo, de canotaje, oro en los Panamericanos Junior y titular en el C-1 500 m en la primera fase de la Copa del Mundo.

En los deportes colectivos encabezan la lista Yoel David Blanco y Zaylin Crespo, ambos seleccionados como los más valiosos del Campeonato Nacional de Beisbol 5, celebrado en la provincia, también integrantes del equipo Todos Estrellas.

El boxeo y el beisbol 5 son los deportes

individuales y colectivos más destacados luego de sus actuaciones en los campeonatos nacionales de ambas disciplinas, en los que terminaron en tercer y primer lugar, respectivamente, así como en la categoría deporte no individual sobresele el volvi de playa, con la dupla Damián Gómez y Eblis Veranes, laureados en varias citas en el año, como el NORCECA de Varadero y el clasificatorio de Punta Cana.

Como atleta contratada, Elizabeth Robert, de softbol, sobresalió con su equipo Diablos Rojos, al ser la más valiosa en la final, y medalla de bronce en el Campeonato Panamericano de la disciplina.

El acontecimiento deportivo este año lo protagonizó la corredora Anisleidis Ochoa, primera mujer cubana en competir en 5 mil y 10 mil m en un Campeonato Mundial, a la vez que implantó récord para Cuba en los 5 mil m.

En el apartado juvenil destacan el beisbol 5, con las actuaciones de Yandro Moracén y Raídi Marlen Tamayo; en boxeo, Dioni Faure, Teudy Christian Brooks y Leonardo Pineda; mientras que en canotaje resalta Diorgina Castillo.

En las ramas escolares el mérito lo tienen la gimnasia rítmica, el atletismo, el tiro deportivo, el kárate, el boxeo, el judo... y, de esa manera, al igual que en la categoría pioneril, en las mismas disciplinas, se consolidó el deporte guantanamero como uno de los mejores en el país.

La información, dada a conocer al cierre de esta edición, aclara que podría haber algún cambio, pues aún se desarrollan varios eventos, como el Campeonato nacional de pesas y el Mundial de boxeo, con participación de guantanameros, que pudieran integrar la lista de mejores atletas de 2025.

• J. M. L. B.

Analizan diputados guantanameros nuevos proyectos de ley

Diputados al Parlamento Cubano, por Guantánamo, analizaron los Proyectos de Ley General de Ciencia, Tecnología e Innovación, y el de Ley de Reducción Excepcional del actual periodo de duración del mandato de los delegados a las Asambleas municipales del Poder Popular.

Por videoconferencia los parlamentarios valoraron estos dos nuevos proyectos de ley, que se llevarán a debate para su aprobación en el venidero Sexto Período de Sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, correspondiente a su X Legislatura.

Al presentar el Proyecto de Ley de Ciencia, Tecnología e Innovación, Armando Rodríguez Batista, ministro de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, señaló que la nueva norma jurídica nace del empeño de lograr una mejor integración, implementación y promoción del sistema de ciencias en el país, y debe desempeñar un rol protagónico en el perspectivo desarrollo económico y social local y, por consiguiente, de la nación.

En sus intervenciones, varios diputados coincidieron en que la nueva Ley de Ciencia prevé reconocer la actividad



creadora e investigativa y impulsar el potencial humano científico presente en los territorios, con énfasis en niños, adolescentes y jóvenes.

El proyecto de ley debe, además, incentivar la investigación científica con un enfoque de desarrollo e innovación en la búsqueda de soluciones a los problemas presentes en la sociedad cubana, el desarrollo integral de la nación y la calidad de vida de la población.

En tanto, el Proyecto de Ley de Reducción Excepcional del actual periodo de duración del mandato de los delegados a las Asambleas municipales del Poder Popular pretende com-

plementar la Disposición Transitoria Cuarta de la Ley 127, Ley Electoral, que establece la diferencia de, hasta un año, entre la elección de los delegados y los diputados.

El pasado mandato se extendió por más de cinco años, como establece la Carta Magna cubana, al estar signado por las inclemencias de la pandemia de la COVID-19, por lo que el proyecto de ley a debate propone, por única vez, que el actual mandato sea de hasta cuatro años.

• Texto y foto: Rodny ALCOLEA OLIVARES

Rendirá cuenta de su gestión, la Gobernadora

Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, rendirá cuenta de su gestión ante el Consejo provincial el próximo 26 de diciembre, a las 9:00 de la mañana, según establecen el artículo 177 de la Constitución de la República de Cuba y el 112 de la Ley 138 de 2020: Ley de Organización y Funcionamiento del Gobierno provincial del Poder Popular.

Azahares Torreblanca, primera mujer en ocupar el cargo de gobernadora en Guantánamo, fue electa para la alta responsabilidad pública en abril de 2023 por los delegados que integran las 10 Asambleas mu-

nicipales del Poder Popular de la provincia, y será esta la tercera ocasión que rendirá cuenta de su gestión gubernamental, como lo establece la Carta Magna.

Tanto en la rendición de cuenta como en el dictamen de la comisión se abordará la Gestión gubernamental de Azahares Torreblanca en un año de complejo escenario económico, acrecentado por el recrudecimiento del bloqueo, las afectaciones ocasionadas por el huracán Melissa y el impacto de la situación electroenergética nacional.

• R. A. O.

Desde la Web

Donativo solidario fortalece atención a infantiles con autismo

La escuela Desembarco del Granma, especializada en la atención a niños y niñas de la primera infancia con Trastorno del Espectro Autista, recibió un donativo de juguetes y juegos didácticos que contribuirán a elevar la calidad del proceso educativo y de desarrollo de sus estudiantes. Los nuevos recursos didácticos son de gran utilidad para los especialistas y educadores del centro, y enriquecen las estrategias de intervención y estimulación. También servirán de apoyo fundamental a las activida-

des del proyecto *Mi mundo azul*, iniciativa que atiende a los 48 niños y niñas con diagnóstico de autismo del municipio de Guantánamo.

Visita grupo español Centro escolar mixto de Caimanera

El grupo español de Solidaridad con Cuba Almuñécar Baracoa, visitó el Centro Mixto Mártires de la Gloria, en Cayamo, como parte de su periplo por el municipio de Caimanera, límitrofe con la ilegal Base naval norteamericana enclavada en la bahía de Guantánamo. Durante la estancia en el plantel

educacional la comitiva, en su mayoría jubilados del sector educacional, conocieron de la marcha del proceso de enseñanza y aprendizaje, del vínculo hogar-escuela-comunidad y de cuánto aporta el proyecto sociocultural *Guayacán Negro*, en la espiritualidad de los estudiantes y resto de la población. El grupo Cuba Almuñécar Baracoa es, desde hace 20 años, expresión del hermanamiento de la ciudad española con la primera villa cubana, con la que estrecha lazos solidarios, de cooperación y amistad entre el pueblo andaluz y Cuba.

<https://www.radioguantanamo.icrt.cu>

Implementa Bandec cola virtual para extraer efectivo

La Sucursal 8572 del Banco de Crédito y Comercio (Bandec) en Guantánamo es la primera, de esas instituciones, en implementar en Cuba una sala de espera digital para la extracción de dinero en efectivo, servicio que en una semana de operación muestra resultados que alivian las grandes aglomeraciones.

La aplicación *Ticket*, desarrollada por la empresa cubana Xetid, es el corazón de esa innovación, sobre lo cual Miguel Ernesto Gutiérrez Alejo, especialista de comunicación y mercadotecnia de la Dirección provincial de Bandec, destacó que, si bien otros bancos y entidades ya usaban *Ticket*, Bandec lo hace ahora, pero con un enfoque en un servicio de alta demanda.

Explicó que la plataforma (puede descargarse por APKLIS) permite a un mismo usuario registrar a tres personas y reservar una cita hasta una fecha específica, además señaló que la notificación llega por la app y por mensaje de texto, lo cual elimina la incertidumbre, y a esos usuarios se les atiende en el Banco a partir de las 11:00 de la mañana.

Gutiérrez Alejo detalló que el sistema (inició el 3 de diciembre pasado) nació como respuesta a una situación crítica reflejada en colas interminables, personas que pernoctaban, problemas de salubridad y el surgimiento de re-

vendedores de turnos que cobraban ilegalmente 400 pesos, lo cual generó malestar general.

La oferta de Xetid, cuya app ya era usada por otros bancos, como el Metropolitan y Popular de Ahorro para trámites diversos, llegó como la opción para devolverle el tiempo y la comodidad a los clientes, prioridades de la entidad, explicó Gutiérrez.

Aclaró que el Banco opera con las dos variantes, divide la disponibilidad de efectivo cada día entre la cita digital y la fila presencial, que se mantiene para garantizar inclusión, teniendo en cuenta que aún quedan clientes sin acceso a dispositivos móviles.

El especialista aseguró que el proyecto está en su segunda fase de prueba, limitada a una sucursal y un solo servicio, y ya en una tercera fase se prevé extender la sala de espera digital a las otras seis sucursales del municipio de Guantánamo.

La etapa final contempla llevar la solución a las 15 sucursales de Bandec en toda la provincia e insertar otros servicios que aún presentan colas, como trámites de banca personal, cuentas fiscales, entre otras, aparejado al proceso de bancarización que desarrolla todo el país.

• Dianelis DÍAZ BUENO, de la ACN

Desenfoque

El Bazar, centro comercial ubicado en calle Calixto García entre Emilio Giró y Crombet, en el mismo centro histórico de la urbe del Guaso, muestra una lastimosa imagen por la rotura del toldo instalado en su portal, para mitigar la incidencia del sol. Del artificio solo quedan restos.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES



Cosecha cafetalera

Maisí ratifica cumplir

La cosecha cafetalera en Maisí está inmersa en el lento movimiento característico de las postrimerías de esta actividad, no obstante, sus ejecutores aseguran que cumplirán el plan previsto, ascendente a 160 toneladas de café oro.

Leonildes César Lores, especialista de zafra en el municipio, afirma que existe grano para vencer el compromiso entre finales de este mes y principios de enero próximo.

Explicó el experimentado técnico que aún se recoge en los seis Centros de Gestión del municipio, puntualmente en comunidades como Vertientes, La Tinta, Los Gallegos... y Casimba.

En este último sitio están los mayores volúmenes de café verde, con énfasis en las Unidades Básicas de Producción Cooperativa Iraelda Marzo, Antonio Marzo y Augusto Bartolo Matos, grano que

debe madurar alrededor del 25 de este mes y posibilitar vencer unas jornadas después el plan previsto, puntualizó César Lores.

Las lluvias intensas de fines de septiembre y principios de octubre últimos provocaron la pérdida de unas 12 mil latas de café en Maisí. Para resarcir esa afectación el municipio logró el compromiso de los productores de entregar parte del café de su autoconsumo para apoyar el plan de acopio.

El chequeo diario de la tarea por el Partido, el Gobierno y la Agricultura a la zafra asegura la prioridad de la tarea, la que en esta ocasión contó en tiempo con recursos imprescindibles como clavos de herrar, sacos, herraduras y los módulos de alimentos.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

VENCEREMOS

SIGUENOS
EN
REDES SOCIALES



Cuba